

## Ante visita de Comisión del Ambiente:

# Comunidades del norte ratifican oposición a la minería

*Aprovechando una visita de los diputados de la Comisión Especial del Ambiente, realizada el 19 de julio pasado, vecinos de la zona norte y representantes de la Iglesia Católica y de diversas organizaciones locales ratificaron su actitud firme de oposición a los proyectos mineros que se están proponiendo para la región.*

ASOCIACIÓN ECOLOGISTA COSTARRICENSE -  
AMIGOS DE LA TIERRA (AECO-AT)

El pasado viernes 19 de julio, los diputados que integran la Comisión Especial del Ambiente realizaron una gira por la Zona Norte del país, con el propósito de atender las inquietudes de los pobladores en relación con el posible desarrollo de actividades mineras en esa región.

La visita se realizó en el marco del debate nacional que se está generando en torno del posible desarrollo de actividades de minería de oro a cielo abierto en el país y, particularmente, en la zona norte. La minería a cielo abierto es considerada la actividad industrial más devastadora que existe.

En la actualidad, más de 260 mil hectáreas de la zona —equivalentes a más del 5% del territorio nacional— están siendo solicitadas en concesión para exploración, y las primeras compañías concesionarias ya han hecho públicos sus intereses por solicitar permisos para explotar oro.

### Visita a "Las Crucitas"

Como parte de la gira a la zona, los diputados hicieron una visita de inspección a "Las Crucitas" de Pocosol, lugar en el cual la compañía "Placer Dome Incorporation" planea construir una mina de alrededor de 400 hectáreas, para extraer 80 mil kilos de oro por medio de las técnicas de cielo abierto.

En esta visita estuvieron los diputados de la zona, Elsie Corrales y Leonel Solís, así como los restantes miembros de la Comisión del ambiente, Luis Martínez, Álvaro Fuentes, Orlando González y

Mario Álvarez. Además de los diputados, asistieron personeros de "Placer Dome", así como representantes de organizaciones locales, como el "Comité de Oposición a la Minería", Asociaciones de Desarrollo de Las Crucitas, Coope Vega y Santa Rosa, y representantes del "Frente Nacional de Acción sobre la Minería de Oro a Cielo Abierto" y de la Asociación Ecologista Costarricense (AECO).

### "Buenas" relaciones entre mineros y gobierno

En Las Crucitas, los personeros de Placer Dome expusieron sobre las actividades de exploración realizadas hasta la fecha y sobre las principales características del proyecto de explotación que planean desarrollar. Además, señalaron que el cráter que estarían abriendo en la zona abarcaría, entre otras áreas, lo que hoy son los cerros "La Fortuna" y "La Botija".

En relación con el eventual inicio de actividades de explotación por parte de la citada compañía, el diputado Luis Martínez, presidente de la Comisión, interrogó a los empresarios sobre el sentido de las exploraciones que ha realizado la empresa. Sobre este particular, Martínez señaló que, de acuerdo con el ordenamiento jurídico vigente, la explotación no será posible, debido a que la zona donde se desarrollaría el proyecto está actualmente cubierta de bosque primario y secundario, y que el artículo 19 de la Ley Forestal prohíbe el cambio de uso de la Tierra.

Ante esta interrogante, el presidente de Placer Dome Costa Rica, Karl Gadnier, manifestó que *el clima de confianza, las buenas relaciones que la empresa*

*mantiene con el gobierno y la voluntad común de ambas partes, les permiten pensar que este impedimento legal será eliminado.* Gadnier señaló que una de las vías posibles para superar este impedimento se abre con la reforma al Código de Minería, que se está discutiendo en la actualidad en la Comisión Especial del Ambiente.

#### **Iglesia y vecinos opuestos**

Después de la visita a Las Crucitas, los diputados participaron en una reunión abierta, celebrada en la iglesia católica de Santa Rosa de Pocosol. A esta reunión asistieron más de 200 vecinos de la localidad, así como el Obispo de la Diócesis de Ciudad Quesada, Monseñor Ángel San Casimiro, y representantes de organizaciones locales, como UPANACIONAL, el Consejo Rural y Campesino y el Consejo de Desarrollo Sostenible de la Región Huetar Norte.

Durante esta actividad, en una intervención formal, el Obispo San Casimiro —a propósito de ofrecimientos, donaciones y regalos a las poblaciones locales que Placer Dome está prometiendo y repartiendo para ganarse el apoyo de las Asociaciones de Desarrollo Comunal— enfatizó en que debe quedar muy claro quiénes son los verdaderos representantes del pueblo.

Sobre el particular, después de reiterar la oposición de la Diócesis al desarrollo de la minería en la zona, Monseñor San Casimiro hizo un llamado a los diputados para que reflexionaran sobre las implicaciones del compromiso de la compañía en el sentido de que no desarrollarían su proyecto si el pueblo no lo quería. Al respecto, dijo que “la fórmula que la compañía propone es excelente, pero entonces pongamos los puntos sobre las “ies” sobre quién es el pueblo y quién va a representar al pueblo”. Más adelante agregó: “... ellos (la compañía) nos decían que si el pueblo no quiere minas, nosotros no explotaremos minas aunque tengamos el permiso; me parece una postura muy

lógica, una postura excepcional, pero me hago la pregunta de quién es el pueblo, porque al pueblo no puede arrogárselo una asociación de desarrollo”.

Refiriéndose al discurso sostenido por los empresarios en relación con el proyecto, San Casimiro afirmó nuevamente que “suena tan lindo que no puede ser cierto”, y concluyó con el señalamiento de que la experiencia histórica así lo confirma.

En la misma reunión, la diputada de la zona, Elsie Corrales, hizo un llamado a las comunidades para que se mantengan firmes en la lucha. “Pidamos a Dios para que nos dé discernimiento y paremos esto de una vez por todas, para que no tengamos que lamentarnos en el futuro”, expresó la diputada.

Por su parte, el presidente de la Comisión, el diputado Luis Martínez, señaló que la comisión que él preside ha tomado con mucha responsabilidad la misión de revisar la legislación que regula la minería en el país, y se comprometió a propiciar, en el marco del Primer Poder de la República, un foro nacional sobre la conveniencia o no del proyecto minero, garantizando la participación de los sectores involucrados.

Por otro lado, las poblaciones locales y sus organizaciones representantes reiteraron el rechazo categórico al proyecto minero. Durante la actividad, los vecinos denunciaron el abandono de la región por parte del Gobierno, la ausencia de servicios públicos y la marginación en que se encuentran los campesinos de la zona. Los vecinos, además, exigieron de los diputados el compromiso firme para que respalden la oposición local a las actividades mineras. Los vecinos participantes se manifestaron muy optimistas por el apoyo de la Iglesia Católica y de otros sectores en la lucha por la defensa de la vida, y reafirmaron su compromiso de oponerse a esta y a cualquier otra actividad que atente contra la vida y el desarrollo futuro de las poblaciones locales.